

III. ¿Cuáles fueron las consecuencias del debate de Valladolid?

IV. Averigua sobre 3 españoles, busca una imagen de ellos y explica brevemente qué pensaron o hicieron en torno al tema indígena.

Fotografía	Fotografía	Fotografía
Nombre:	Nombre:	Nombre:

V. Lee los siguientes textos y responde

TEXTO 1

“Todas estas... gentes... crio Dios los más simples, sin maldades ni dobleces, obedientísimas, fidelísimas a sus señores naturales y a los cristianos a quien sirven; más humildes, más pacientes, más pacíficas y quietas, sin rencillas ni bollicios, no rijosos, no querulosos, sin rancores, sin odios, sin desear venganzas, que hay en el mundo. (...) Son eso mesmo de limpios y desocupados y vivos entendimientos; muy capaces y dóciles para toda buena doctrina, aptísimos para recibir nuestra santa fe católica y ser dotados de virtuosas costumbres, y las que menos impedimentos tienen para esto que Dios crio en el mundo. (...) En estas ovejas mansas y de las calidades susodichas por su Hacedor y Criador así dotadas, entraron los españoles desde luego que las conocieron como lobos y tigres y leones crudelísimos de muchos días hambrientos. Y otra cosa no han hecho de cuarenta años a esta parte hasta hoy, y hoy en este día lo hacen, sino despedazallas, matallas, angustiallas, afligillas, atormentallas y destruillas por las extrañas y nuevas y varias y nunca otras tales vistas ni leídas ni oídas maneras de crueldad (...)”.

De las Casas. B. (1552). Brevísima relación de la destrucción de las Indias.

a) ¿Cuál es la visión que tiene Bartolomé de las Casas sobre los indígenas?

b) ¿Cuál es la visión que tiene así mismo sobre los españoles?

TEXTO 2

“Compara ahora estas dotes de prudencia, ingenio, magnanimidad, templanza, humanidad y religión, con las que tienen esos hombrecillos en los cuales apenas encontrarás vestigios de humanidad, que no solo no poseen ciencia alguna, sino que ni siquiera conocen las letras ni conservan ningún monumento de su historia sino cierta obscura y vaga reminiscencia de algunas cosas consignadas en ciertas pinturas, y tampoco tienen leyes escritas, sino instituciones y costumbres bárbaras. Pues si tratamos de las virtudes, ¿qué templanza ni qué mansedumbre vas a esperar de hombres y de nefandas liviandades, y comían carne humana? Y no vayas a creer que antes de la llegada de los cristianos vivían en aquel pacífico reino de Saturno que fingieron los poetas, sino que por el contrario se hacían continua y ferozmente la guerra unos a otros (...) ¿Puede darse mayor o más fehaciente testimonio de lo mucho que unos hombres aventajan a otros en ingenio, fortaleza de ánimo y valor, y de que tales gentes son siervos por naturaleza?”.

Ginés de Sepúlveda, J. (1550). De las justas causas de la guerra contra los indios.

a) ¿Cuál es la visión que tiene Juan Ginés de Sepúlveda sobre los indígenas?

- Respuestas

I. ¿Qué fue El Debate de Valladolid y cuál es su importancia?

Es un debate ocurrido entre 1550 y 1551 que se da en torno a la legitimidad de la conquista el trato a los indígenas. En este debate se enfrentaron visiones opuestas, defendidas por el fraile dominico Bartolomé de las Casas y el teólogo Juan Ginés de Sepúlveda. La importancia de este hecho reside en que, por primera vez, un imperio organizaba un debate sobre la justicia de los métodos empleados para ampliar sus dominios. Además, brindaba a la monarquía un fundamento jurídico para la colonización de América por los reyes castellanos.

II. Explica brevemente el pensamiento de Bartolomé de las Casas y el de Juan Ginés de Sepúlveda.

BARTOLOMÉ DE LAS CASAS	JUAN GINÉS DE SEPÚLVEDA
Bartolomé de las Casas sostuvo que indígenas y colonos podían llegar a tener una convivencia pacífica, ya que se trataba de seres racionales que gozaban de los mismos derechos. Para el fraile dominico, la conquista se legitimaba solo por la necesidad de evangelizar.	Juan Ginés de Sepúlveda planteó que los indígenas eran menos cultos que los españoles, por lo tanto, eran incapaces de gobernarse y esto autorizaba a los españoles a someterlos.

III. ¿Cuáles fueron las consecuencias del debate de Valladolid?

Se estableció que solo los religiosos podían avanzar por territorios vírgenes y que, una vez convenidas con sus habitantes las bases del asentamiento, entonces podrían entrar las fuerzas militares, seguidas por los civiles. Pese a esta innovadora forma de concebir la conquista, las nuevas normas no tuvieron un gran efecto, en la práctica, pues las regiones que aún podían ser exploradas no despertaban el interés de los conquistadores.

IV. Averigua sobre 3 españoles y explica brevemente qué pensaron o hicieron en torno al tema indígena.

		
Bernal Díaz del Castillo	Bernardino de Sahagún	Fray Bartolomé de las Casas
Conquistador y cronista español que reivindicó las acciones españolas en México.	Fraile franciscano, recogió relatos indígenas que muestran otros puntos de vista sobre los sucesos de la conquista.	Sacerdote dominico, divulgó una visión crítica de los actos cometidos por los conquistadores.

V. Lee los siguientes textos y responde

TEXTO 1

“Todas estas... gentes... crio Dios los más simples, sin maldades ni dobleces, obedientísimas, fidelísimas a sus señores naturales y a los cristianos a quien sirven; más humildes, más pacientes, más pacíficas y quietas, sin rencillas ni bollicios, no rijosos, no querulosos, sin rancores, sin odios, sin desear venganzas, que hay en el mundo. (...) Son eso mesmo de limpios y desocupados y vivos entendimientos; muy capaces y dóciles para toda buena doctrina, aptísimos para recibir nuestra santa fe católica y ser dotados de virtuosas costumbres, y las que menos impedimentos tienen para esto que Dios crio en el mundo. (...) En estas ovejas mansas y de las calidades susodichas por su Hacedor y Criador así dotadas, entraron los españoles desde luego que las conocieron como lobos y tigres y leones crudelísimos de muchos días hambrientos. Y otra cosa no han hecho de cuarenta años a esta parte hasta hoy, y hoy en este día lo hacen, sino despedazallas, matallas, angustiallas, afligillas, atormentallas y destruillas por las extrañas y nuevas y varias y nunca otras tales vistas ni leídas ni oídas maneras de crueldad (...).”

De las Casas. B. (1552). Brevísima relación de la destrucción de las Indias.

a) ¿Cuál es la visión que tiene Bartolomé de las Casas sobre los indígenas?

Bartolomé de las Casas tiene una visión positiva de los indígenas, casi paternalista. En el texto los describe solo con buenos adjetivos; “nobles, obedientes, fieles, etc”:

b) ¿Cuál es la visión que tiene así mismo sobre los españoles?

Básicamente, los considera depredadores. En el texto indica que son como lobos que se aprovecharon de los indígenas inocentes, que destruyeron sus vidas y fueron tan crueles como pudieron.

TEXTO 2

“Compara ahora estas dotes de prudencia, ingenio, magnanimidad, templanza, humanidad y religión, con las que tienen esos hombrecillos en los cuales apenas encontrarás vestigios de humanidad, que no solo no poseen ciencia alguna, sino que ni siquiera conocen las letras ni conservan ningún monumento de su historia sino cierta obscura y vaga reminiscencia de algunas cosas consignadas en ciertas pinturas, y tampoco tienen leyes escritas, sino instituciones y costumbres bárbaras. Pues si tratamos de las virtudes, ¿qué templanza ni qué mansedumbre vas a esperar de hombres y de nefandas liviandades, y comían carne humana? Y no vayas a creer que antes de la llegada de los cristianos vivían en aquel pacífico reino de Saturno que fingieron los poetas, sino que por el contrario se hacían continua y ferozmente la guerra unos a otros (...) ¿Puede darse mayor o más fehaciente testimonio de lo mucho que unos hombres aventajan a otros en ingenio, fortaleza de ánimo y valor, y de que tales gentes son siervos por naturaleza?”.

Ginés de Sepúlveda, J. (1550). De las justas causas de la guerra contra los indios.

a) ¿Cuál es la visión que tiene Juan Ginés de Sepúlveda sobre los indígenas?

Considera que la cultura que tenían los indígenas era barbárica, no valora en absoluto las instituciones, creencias y arte de los pueblos prehispánicos solo porque no se parecen a las suyas. Para Ginés de Sepúlveda no tienen ciencia, escritura, virtudes ni nada digno de admirar.